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龍港合作 堅定向前
農產品、製造業、對俄貿易等前景寬

力推龍企來港上市

香港文匯報訊（記者 孫菲）在「黑龍江
省科技成果和工業產業鏈合作推薦會」
上，由哈爾濱工業大學研製的機器人技術
以及龍江十大工業產業鏈所蘊含的無限商
機備受港商矚目。

專利申請增幅冠內地

黑龍江省科技廳廳長趙敏率先介紹了該
省雄厚的科技實力，2012年專利申請量突
破3萬件，增幅居內地首位，科技進步環境
指標內地排名第7位。在機器人、載人航
天、新材料、新能源、大型發電機組以及
高速鐵路重載貨車和燃氣輪機等領域，黑

龍江省的科研能力和技術水準處於內地乃
至世界前列。5個高新技術開發區、6個大
學科技園、15個民營科技企業示範區和46
家科技企業孵化器，這些園區將為到龍江
投資發展的港企提供良好的環境條件和智
能儲備。

港商青睞應用機器人

此次赴港交流，黑龍江省帶來了從451項
科技成果中優選的75個項目，涉及新能源
裝備、高端裝備製造、新材料、新一代資
訊技術、生物醫藥和節能環保等六個產業
領域。這些科技成果具有高科技含量、高

附加值和高投資回報率等特點，同時符合
國家的產業發展方向，市場潛力巨大。
推介現場，很多港商對黑龍江的應用機器

人項目非常感興趣。其中，檔案機器人不但
能夠全方向移動，還可智能抓取物品，並
按照指定路徑進行巡視，可廣泛應用於檔
案館、圖書館、銀行、電信等行業。而煤
礦探測機器人則能夠通過無線控制，進入
特定區域進行環境探測，獲取圖像、氣體
參數、環境溫度以及聲音，並能夠將這些
資訊及時傳輸至遠程電腦和地面指揮中
心。它以其精深的專業性，受有意赴黑龍
江從事礦產能源開發的港商更多青睞。

培育現代產業體系 優化投資環境
隨 國家新一輪東北地區老工業基地振

興戰略的實施，以重點產業鏈發展為切入

點，不斷改造升級傳統優勢產業和培育壯

大戰略性新興產業，加快培育現代產業體

系，已成為黑龍江發展新型工業化道路的

基本路徑。資源優勢明顯，工業基礎堅

實，能源供給充足，都為龍港企業的經濟

技術合作向產業化發展提供了充足的要素

環境和堅實的基礎。

本次，黑龍江依托省內資源、產業基礎

和比較優勢，積極謀劃重點產業鏈的發

展，首批推介了新材料、新能源裝備製

造、礦產經濟等10個重點產業鏈及相關招

商重點，力求以現代化產業體系為更多香

港投資者提供機制活、商機多、回報高的

發展環境。

另外，此次赴港經貿交流，黑龍江省國

資委也重點推薦了涉及地產、化工、旅

遊、糧食加工、倉儲物流、新型建材、木

材加工、船舶製造、基礎設施建設等多個

領域的27個招商專案，其中包括華僑廣場

地產開發專案、航運集團的北方船舶公司

技術改造項目、聯交所的黑龍江石墨交易

專案、中俄聯合產權交易所專案等。

香港文匯報訊（記者 涂若奔）黑龍江省政府昨

日在港舉辦了「2013黑龍江省（香港）產業互助

經貿交流活動」，吸引到數百本港政商界人士出

席。代省長陸昊在會上表示，香港是內陸地區通

往國際資本市場最重要的通道，也是內地工業製

造業體系通往國際貿易市場的重要通道，強調

「無論香港經濟怎麼變化，這兩個重要在我心中都

是非常堅定的」，並稱該省希望和香港在高品質農

產品、資本市場融資、對俄羅斯貿易和時尚產業

等方面進一步加強合作。

香港商務及經濟發展局局長蘇錦樑、中聯辦副主任郭
莉等出席了活動。陸昊致辭時指出，隨 民眾的生

活水準不斷提高，對剛性消費需求的傾向越來越集中於產
品的品質，黑龍江盛產「非常王牌的高品質農副產品」，
希望設法將之推向香港市場，「從目前的生產供應能力來
看，我們完全可以承諾，向香港供應我們最高水平的農副
產品，因為香港人的消費能力是完全具備的」。他又稱，
在農產品深加工產業上，雙方也可展開合作，因為該省的
農產品在安全性和健康性上已具備重要的基礎和條件，而
香港在時尚性、健康水平和包裝設計上，也都有很好的理
念，兩地合作有廣闊前景。

陸昊倡攜手資本市場
在製造業及第二產業方面，陸昊亦認為兩地有合作空

間。他指，香港是重要的國際資本市場通道和貿易通道，
而黑龍江的工業產品雖然總體競爭能力不是很大，但具有
通過資本市場形成新的融資能力的需求，也有進一步與香
港國際貿易通道合作、及進一步增強市場能力的需要。他
希望香港的股權投資者和風險投資基金，對該省現有的第
二產業和高技術投資領域多加留意，加強在資本市場方面
的合作。
陸昊又 重提及了俄羅斯市場的商機，指對俄貿易在當

地具有十分重要的地位，目前該省對俄投資佔內地的
1/3，且有一大批在對俄貿易方面具備豐富經驗的商人。
他透露曾親自到俄羅斯考察，認為將東北市場的布局和俄
羅斯市場的布局聯合考慮，現有的貿易渠道已經可以實現
向俄羅斯遠東地區、縱深地區輻射，「我的直覺這裡有很
多新的商機，值得我們結合（龍港）兩地的能力去共同開
拓」。

第三產業最具合作潛力
至於第三產業，陸昊認為兩地「最有合作潛力」，並坦

承目前該省的第三產業「供給不足，競爭強度也不夠」，
但在實現人均GDP突破5000美元後，時尚性消費、娛樂性
消費和健康性消費支出均會迅速增長，尤其是在時尚產業
上的消費潛力巨大。他透露，曾專門研究過香港的時尚產
業，感覺是「有很強的水準，不佩服不行。在內地最頂級
的品牌，放在SOGO也就是十平米的一個小角落」，建議本
港業界結合該省的市場現狀和發展階段，對這一領域的商
機高度關注；另外在娛樂、物流、地產等方面，也均存在
合作空間，雙方應予以重視和推動。

蘇錦樑籲龍企赴港投資
蘇錦樑在講話中表示，黑龍江省提出了推進「八大經濟

區」和「十大工程」建設，並特別提出重點發展金融、物
流、旅遊、文化創意等現代服務業。作為亞洲的服務業中
心，相信香港可以發揮作用，為黑龍江服務業的發展出一
分力，兩地在這方面明顯有加強合作的空間。同時期望有
更多黑龍江企業到香港投資，或跟香港企業夥伴合作，提
升企業管治，走向國際化。

香港文匯報訊（記者涂若奔）黑龍江省金融工作辦
公室副主任李明煥昨日於「龍港現代服務業交流懇談
會」（見圖）上透露，該省有4家企業在港交所上市，
目前另有近10家企業正在為上市進行積極準備，已有
許多本港的證券和投資服務機構參與其中。他又稱，
希望推動本港銀行到當地設立分支機構、設立村鎮銀
行、小額貸款公司和融資性擔保公司，並積極參與該
省的跨境人民幣結算業務。

邀港金融機構設分支

李明煥致辭時表示，隨 過去幾年A股和H股的估

值差異持續收窄，兩地估值水平基本相當，內地企業

到香港上市的條件已更加成熟，去年12月中證監出台

政策，取消了利潤、凈資產、籌資額等方面的限制，

「在H股受政策鼓勵的情況下，越來越多黑龍江當地

企業把目光瞄向了這裡（香港）」。他稱，此次招商期

間該省組織了12家擬上市企業來港，希望進一步加強

對本港資本市場的人士，熟悉上市規則和程序；同時

歡迎本港機構到該省考察調研，開展當地企業到港上

市及發債等金融服務業務。

李明煥並表示，未來將繼續推動本港銀行、保險及

證券機構到當地設立分支機構。他稱，該省始終對外

資金融機構的入駐持開放和支持態度，並出台了一系

列鼓勵政策，對於銀行、保險類金融企業在當地設立

總部、地區總部，地方政府給予一次性補助2,000萬元

（人民幣，下同）；又稱發展村鎮銀行有廣闊市場空

間，對本港銀行機構發起組建的村鎮銀行，地方政府

將在市場准入、業務拓展等方面提供優先服務。

對於港資設立的小額貸款公司，李明煥也承諾將在

辦理註冊資本結匯、工商登記方面提供優先服務，但

要求註冊資本不低於1.5億元，而主發起企業的持股比

例最高可達60%。至於港資設立的融資性擔保公司，

他稱主要條件和內地投資者一致，對相關准入許可審

核將提供便捷、高效的服務。

中俄貿易結匯商機盛

談及本港業界最關心的人民幣業務時，李明煥表

示，由於該省對俄羅斯貿易迅速發展，由此催生了對

跨境人民幣結算業務的大量需求，希望借助本港的人

民幣離岸金融中心的優勢，為中俄貿易雙方提供便利

的結算和清算服務。本港的清算行、參與行可為俄羅

斯企業提供低成本的人民幣跨境結算服務，為中方出

口企業的人民幣提供安全的境外存放服務，並為出口

企業匯出人民幣提供安全快速的路徑。

倡旅遊業界加強合作

該省旅遊局局長薄喜茹也在推介會上介紹了當地在
旅遊板塊的商機，指黑龍江和香港「一北一南」，雖
然風光不同，但都是聞名中外的旅遊勝地，該省正在
打造哈爾濱冰城夏都旅遊區、鏡泊湖渤海國旅遊集合
區、小興安嶺森林旅遊度假集合區等「十大旅遊板
塊」，歡迎港人到當地投資興業和旅遊觀光。她並指
出，俄羅斯市場對旅遊業十分重要，目前龍港兩地已
經形成合作機制，雙方的旅遊部門在莫斯科共同成立
了辦事機構，未來應進一步加強合作，讓更多的俄羅
斯人到黑龍江和香港旅遊，同時也讓更多香港人到黑
龍江和俄羅斯旅遊。
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香港文匯報訊（記者 王欣欣）黑龍
江省在港舉辦的「龍港共同開展對俄
經貿合作懇談會」上，黑龍江省副省
長孫堯介紹，從未來十年看，俄羅斯
對各種中國商品的需求量將達到美國
市場需求量的一半，這讓在座港商十
分震撼。

俄4年後GDP全球第五

孫堯說，很多不了解的港商認為，
俄羅斯尤其是遠東地區人員稀少，對
市場潛力持懷疑態度。其實，俄羅斯
的市場非常龐大，也日益開放。俄羅
斯人均GDP是中國兩倍多，預測到
2017年，俄羅斯的GDP總量會進入世
界第五名。且其與中國的貿易往來，
不僅中國可以出口產品，關鍵是可以
大量進口他的產品。現在雖然從俄羅
斯的資源型、能源型原材料進口居
多，但在將來，他的半成品和配套產
品方面有 巨大的潛力。香港從事貿易
和物流的企業在這方面可以給予關注。
另外，在俄羅斯的投資與工程項目

承攬領域有很大前景。俄羅斯國家基
礎設施項目上，無論是高速公路，高
速鐵路，電網通信，港口機場，城市
基本建設，還是住宅的改善，這些巨
大需求量給中國投資者以巨大商機。
香港是世界金融中心，也是俄羅斯

國家開始尋求合作重要內容。俄羅斯
總統普京日益關注香港作為國際金融
中心，對支持俄羅斯的企業發展所能
起到的積極作用。原來俄羅斯的企業
在國際資本市場上的融資，主要是在
倫敦股市上市，但2009年後，由於成
果不理想，所以其下定決心開闢新的

可以合作的金融市場，並選中了香
港。香港業界應抓住時機，考慮如何
迎合俄羅斯的需求，包括推動香港證
券金融管理部門，向俄羅斯開放。
孫堯介紹，目前中國在俄羅斯開拓

市場的企業家主要是黑龍江的企業佔
大部分，另外還有一些廣東、江浙、
河北的企業，但都是很小的個體，並
沒有形成很大的合力和很高的起點。
香港企業家恰恰具備這一優勢。此次
前來推介的天狼星公司就是黑龍江對
俄經貿從貿易到實體的企業，承攬俄
羅斯大型火電工程，是中國第一個拿
到在俄羅斯承攬電站工程建設的全資
質的企業。

冀與港企聯手行動

孫堯說，俄羅斯是值得大家去了解
和探索的國家。百聞不如一見，希望
香港朋友安排出日程來去看看，而不
只是參加幾場推介會。目前，對俄經
貿合作對香港企業界來說，時機日益
成熟。黑龍江相關市縣和企業願意和
大家合作，形成聯手行動。
黑龍江省商務廳副廳長鄂忠齊說，

黑龍江與俄羅斯「遠親不如近鄰」的
深厚感情，是雙方合作的最大基礎。
另外彼此毗鄰，互聯互通有利於跨境
產業發展，形成產業鏈的血緣關係，
黑龍江的產業與俄羅斯有很大的配套
性和系統性。黑龍江企業先行一步，
抓到了林權、地權、礦產開採權。兩
地省州長形成會談機制，便於解決貿
易爭端。黑龍江大批熟悉俄羅斯運作
的官員和企業家。這些都可以為與香
港聯手開發俄市場提供重要條件。
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